
  - قواعد اللغة العربية :  01  -
ِإذَنْ ، إذًا: ِإذَا ،  أ- إعراب إذْ ، 

: تأخذ  "إذْ " عدة حالت  في العراب هي:إعراب إذْ      - 

- ظرف للزمان الماضي مبني على السكون في محل نصب على الظرفية1
ّلمتُ على صديقي   مررتُ  به.إذ            نحو: س

-أو في محل نصبٍ مفعول به ، بشرط أن يقترن بالفعل (ذكر) ظاهرا أو مستترا2
ّثرَكُمْ..﴾(الية)ِإذْ ﴿وَاذْكُرُوا             نحو: َفكَ ًل  َقلي ُتمْ   كُن

-وتُعرب حرفا فجائيا إذا سبقت بالظرف  "بينما-بينا " 3
(الحديث)ْ طلع علينا رجل...إذ بينما نحن جلوس عند رسول ا             نحو:

ِإذَا:-  إعراب 

ًفا لما يستقبلُ من الزمن مبني على السكون متضمن معنى الشرط تعرب  "إذَا " ظر
ِإذا نحو:  الشعب يوما أراد الحياة...(البيت) 
ُيعربُ: فاعل أو نائب فاعل أو اسما للفعال الناقصة بحسب الفعععل•  السم الواقع بعد  "إذَا " 

الذي يليه. 
 أمّا إذا دخلت  "إذَا " على ضمير للمتكلم (أنا / نحن) أو للمخاطب (أنت ، أنتمععا...) فععإنّ هععذا•

 أنا لم أجتهدْ خسرتُ  مستقبلي.إذَاالضمير يعرب توكيدا نحو: 

ِإذًا   -  ِإذَنْ ،  :إعراب 

ِء وجوابٍ واستقبال. ِإذَنْ ": حرف نصب وجزا ُتعربُ  "  -
ِإذًا ": حرف توكيد وتقوية. ُتعربُ  " - و

َلوْل: َلوْ ،  ب-إعراب 

: حرف امتناع لمتناع.  َلوْ•
ًة لجواب الشرط).لوْ    مثل :  ُتعربُ رابط   اجتهدتَ  لنجحتَ (اللم  التي سبقت نجحت 

: حرف امتناع لوجود.  َلوْل•
ُء:مبتدأ). ُء لهلك العوام  (العلما             مثل: لول العلما

 "لوْ " وَ  "لوْل ": هما حرفا عرض وتحضيض ويعرف ذلك من سياق الكلم .•
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:جع - السم الموصول

ّلععتين ، اللّتععي ، ّلتععان ، ال ّلععتي ، ال ّلذين ، الّععذين (للمععذكر) ، ا ّلذان ، ال ّلذي ، ال   السماء الموصولة هي: ا
ّلواتي (للمؤنث) ، اللّئي (مشترك بين المذكر والمؤنث) ، مَنْ (للعاقل) ، مَا (لغير العاقل). ال

ُيعرب بحسب موقعه من الجملة (فاعل ، مبتدأ…). - السم الموصول 
ًتا. ُيعربُ نع ْع "  َال - السم الموصول بعد السم المعرّف بع "

- الجملة الواقعة بعد السم الموصول ل محلّ لها من العراب.

أفعل به! -  ما أفعله!      :د- صيغتا التعجب

- مَا أجملَ العلمَ! . 
                      مَا: تعجبية في محل رفع مبتدأ.

                     أجملَ: فعل ماضٍ مبني على الفتح والفاعل تقديره هو.
                     العلمَ: مفعول به منصوب وعلمة نصبه الفتحة.

                     والجملة الفعلية  "أجملَ... " في محل رفع خبر المبتدأ  "مَا ".
َأجْمِلْ بالخلقِ!.  -

َأجملْ: فعل ماضٍ مبني على الفتح المقدّر جاء في صيغة المر للتعجب.                      
                     بع: حرف جرّ زائد.

                     الخلق: فاعل مجرور لفظًا مرفوعٌ محلًّ.  

:هع-الحععال

 وقد تأتي الحال:
ًة . 1      - مُعفععرد

َء الطالبُ  .مُهرْولً         مثل : جا
                 (مُهرْولً:حال منصوبة بالفتحة)

ًة . 2      ًة فعلي - جمل
.يركُضُ                 مثل : رأيتُ الطالبَ 

                (يركُضُ:جملة فعلية في محلّ نصب حال).
ًة اسمية . 3      - جمل

 وهو يعمل بجدّ                مثل : رأيتُ الطالبَ 
               (وهو يعمل بجدّ: الواو واو الحال.

               والجملة السمية  "هو يعمل بجدّ " في محلّ حال).
 - شبه جملة (جارّ ومجرور/ أو ظرفية) 4     

ِبيعَ البرتقالُ   .على أغصانه               مثل : 
                "أيْ موجودًا على أغصانه " (على أغصانه:شبه جملة في محل نصبٍ حال)
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:و-التوكيعد

 وهو نوعان: معنوي ولفظي .
ّينة (وهي: نفس ، عين ، ذات  ، كل ، كل ، كلتا ، عامة ، جميع ،المعنوي- 1       : ويكون بألفاظٍ مع

جمع ، أجمعون) ويجب أن تكون متصلة بضمير مطابق للمؤكّد.
ّل                  مثل : حفظتُ القرآن  ه.كُ

ّلفظي- 2      ّلفظة ذاتها أو معناها.ال َتكرار ال : وهو 
ّتلميذُ الطّالبُ                  مثل : حضرَ الطّالبُ   (توكيدٌ لفظي).الطّالبُ/ أو حضرَ ال

:ز-المنععادى

 وحروف النداء هي : أ ، آ ، يا ، هيا ، أيا ، أيْ ، وا ،...
ِا.  عبدَ         يا   

َيعا: حرف نداء.                   
         عبدَ: منادى منصوب وعلمة نصبه الفتحة وهو مضاف.

                 اِ: اسم جللة مضاف إليه مجرور وعلمة جرّه الكسرة. 
 أقبلْ.  غلمُ          يا 

                 غلمُ : منادى مبني على الضّم في محل نصب.
ّلمُ غيرَه. أيّها         يا  المع

ُة ، لها نفس العراب) ّي                  أيّ: منادى مبني على الضم في محل نصب.(أ
        ها: للتنبيه.

ّلمَ): نعتٌ مرفوع وعلمة رفعه الضمة. ّلمُ (لفظ مشتقّ من عَ         المع
         ياأيّها البطلُ تمهّلْ. 

               البطلُ(لفظ جامد أي غير مشتقّ من فعل): بدل مرفوع بالضّمة.
 قد يكون حرف النداء  "يا " ظاهرا وهو الكثر استعمال ، كما قد يستتر.ملحظة :

ُتسرعْ.  ّيارة ل            مثل : سائقَ السّ
 مَا؟  (لغير العاقل) -  مَنْ؟  (للعاقل)      :ح-اسما الستفهام 

 مَععنْتعرب حسب موقعها فععي الجملععة فقععد تكععون فععي محععلّ رفعععٍ أو نصععبٍ أو جععرّ. نحععو: مَنْ؟  - 
ّلمُك؟  (مبتدأ + خبر)مَنْ هذا؟  (خبر + مبتدأ)/ مَنْالقادم ؟ /   مُع

  جعاء؟  - "جعاء " فعل لزم  ل يحتاج إلععى مفعععول- (مبتععدأ  "مَععنْ " + الجملععة الفعليععة  "جععاء ":مَنْ
خبر)

  قابلتَ؟  - "قععابلت " فعععل متعععدّ لععم يسععتوف مفعععوله- (مَععنْ: اسععم اسععتفهام  للعاقععل مبنععي علععىمَنْ
السكون في محل نصب مفعول به)

ُتعرب مثل مَنْ؟ . نحو:مَا؟  - 
 جاء بك؟  (مبتدأ + الجملة الفعلية  "جاء بك ": خبر)مَا
ّلق بمحذوف خبر)مَا ّيتك " متع  في نيّتك؟  (مبتدأ + شبه الجملة "في ن
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  هذا؟  (ما: اسم استفهام  مبني على السععكون فععي محععلّ رفععع خععبر مقععدّم . واسععم الشععارة مبتععدأمَا
مؤخّر)

 فعلت اليوم ؟  (ما: اسم استفهام  مبني على السكون في محلّ نصب مفعول به للفعل "فعلت ")مَا
 في يدك؟  (ما: اسم استفهام  مبني على السكون في محلّ رفع مبتدأ.مَاذا

 ذا: اسم موصول مبني على السكون في محلّ رفع خبر)
ّنحو التالي:ملحظة مهمة :  نلحظ أنّ إعراب  "منْ؟  "و "مَا؟  " يجري على ال

.إذا كان بعدهما جملة اسمية أو شبه جملة فهما مبتدأ
.إذا كان بعدهما جملة فعلية فهما مبتدأ أو مفعول به
. إذا كان بعدهما اسم فهما خبر مقدّم


ّنافية للجنس:  ل   " العاملة عمل  "ليس " و "  ل  ط - "    " ال

 مُجدّ فاشلٌ. ل                مثل :
     -  ل: نافية للجنس تعمل عمل  "إنّ ".

     -  مُجدّ: اسم  "ل " منصوب وعلمة نصبه الفتحة.
     -  فاشلٌ: خبر  "ل " مرفوع وعلمة رفعه الضّمّة.

 عملٌ ضارًّا.  ل               مثل : 
     -  ل: العاملة عمل  "ليس ".

     -  عملٌ: اسم  "ل " مرفوع بالضّمّة.
     -  ضارًّا: خبرها منصوب بالفتحة.

ّبما ":   ي- إعراب  "رُبّ " و  "رُ

تستعمل  "ربّ " للتقليل كما تستعمل أيضا للتكثير.
 حرف جرّ شبيه بالزّائد ل محلّ له من العراب. نحو:رُبّ:
ٌة. ربّ: حرف جرّ شبيه بالزّائد ل محلّ له من العرابرُبّ  ضارّةٍ نافع

ًل.      ضارّةٍ: مبتدأ مجرور لفظًا مرفوع مح
ٌة: خبر مرفوع بالضّمّة.         نافع
ّيدًا ما يلي*  :لحظ ج

ًل.رُبّ  كتابٍ مفيد قرأتُ . كتابٍ: مفعول به مجرور لفظًا منصوب مح
ُترُبّ ًل.عه كتابٍ مفيدٌ قرأ . كتابٍ: مبتدأ مجرور لفظًا مرفوع مح

 - في المثال الوّل جاءت  كلمة  "كتابٍ " مفعول به لنّ الفعل  "قرأتُ  " فعل متعدّ إلى مفعععولٍ وهععو
ُتععه " مفعععوله وهععو الضععمير  "هععع " لععذلك   "كتابٍ " ، أمّا في المثال الثاني فقد استوفى الفعععل  "قرأ

ًأ. جاءت  كلمة  "كتابٍ " مبتد
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ًة ومكفوفععة ل• ّفعع ُتعرب حينئععذ كا ّنها تكفّ عملها ، و ّفة على  "رُبّ " فإ  عندما تدخل  "مَا " الكَا
عمل لها.
ّبما        مثل :  ّبما: كافة ومكفوفة ل عمل لها.رُ  المحصول وافر. ر

    المحصولُ: مبتدأ مرفوع بالضمة.
    وافرٌ: خبر مرفوع بالضمة.

ُتحذفُ  "رُبّ " ويبقى مكانها  ًا   ُتسمّى  "واو رُبّ " وما بعدها يعربُ كما سععبق بيععانه.واوٌ   * أحيان
ُه كفّ وليعس له بنعانومثل :  َل قاضٍ قد قضى في الرض عَدْ ** لً 

ُه كلمٌ  وليس له لسان  ّنعاسُ بحكمعه فليع ** عسَ ل لغعزٌ في الميزان        رَضِيَ ال

رجلٍ كهلٍ قابلتُ.وومثل : 
ٌه بالزّائد.          فالواو: واو رُبّ حرفٌ شبي

         رجلٍ: مفعول به منصوب بفتحة مقدّرة منع من ظهورها اشتغال المحلّ بحركة حرف الجععرّ
الزّائد.

         كهلٍ: نعت. قابلتُ: فعل وفاعل.

:كع - اسم الفععل

 يأتي مبنيا ل محل له من العراب ، وينقسم إلى ثةلثةة أقسام :
ّياَ  ، حيّ  ، آمينْ (أي:اسكتْ)  ، صَهْ: وهو الكثر ، مثل: . اسم فعل أمر1  أمامععك  ، عليععكََ  ، هلععمّ  ، ه

ُاثةبععتْ)  ، مكانععك (أي: تععأخّر)  ، وراءك(أي: تقععدّم )  ،   ِ(أي:احععذَرْ)  ،حععذَار (أي:خُععذْ)  ، عنععدَكَ (أي:
 (أي:تمهّل)  ،.....   رُويدك

 اسم فعل أمر مبني على السّكون ل محلّ له من العراب بمعنى اسكت.صَهْ:      
           والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره أنت.

: اسم فعل أمر مبني على الفتح ل محلّ له من العراب بمعنى تمهّلْ.رويدك      
           والكافُ حرف خطاب مبني على الفتح ل محلّ له من العراب.

           والفاعل ضمير مستتر وجوبا تقديره أنت. 
ّتان: وهو قليل ، مثل: .اسم فعل ماض2 َبعُدَ) ،.. هيهات  (أي:افترق)  ، ش  (أي: 

ّتان              مثل :   الجدّ والهمالُ. ش
   شتّان: اسم فعل ماض مبني على الفتح ل محل له من العراب بمعنى افترق.

   الجدّ: فاعل مرفوع بالضّمة.
   الواو: حرف عطف مبني على الفتح ل محلّ له من العراب.

   الهمال: معطوف مرفوع.
 (أي:أتوجّع)  ، أوّه (أي:أتضجّر)  ،أفّ: وهو أقلّها ، مثل: اسم فعل مضارع.3

     أوّهْ: اسم فعل مضارع مبني على السّكون ل محل له من العراب بمعنى أتوجّع ، 
            والفاعل ضمير مستتر تقديره أنا.

في رحاب المعرفة
www.rihab.yoo7.com



 :ل- جملة مقول القول

  ،... دعا ، نادى  ، صاح  ، صرخ ، ذكر  ، حدّث   ، هتف  ، قالمن أفعال القول: 
إنّ الجمل الواقعة بعد فعل القول وأشباهه تعربُ جمل في محلّ نصب مفعول به.

     مثل : صاح المؤذنُ:«حيّ على الصّلة». 
              "حيّ على الصّلة " جملة مقول القول في محلّ نصب مفعول به.

***

ّية   02  - :(علم البيان والبديع والمعاني)  - البلغعة الععرب
 

َيعانأ- َب .والكناية  ، والستعارة  ، التشبيه وينحصر في: :عِلْمُ ال

َء شاركت غيرَهعا فعي صععفة أو أكععثر ، بععأداة هعي الكعاف أو.التشبيه:1 ًا أو أشيا   وهو بيان أنّ شيئ
نحوها. 

وللتشبيه أربعة أركان هي:

ُه به ّب ُه والمش ّب ؛ ويسمّيان طرفي التشبيه .  المش
ّتشبيه ًا (نحععو: شِععبْه ،  وأداة ال ًا (نحو: الكاف ، وكأنّ..) أو اسم  ؛ وقعد تكون حرف

ُه ،..). ُيشاب ُيحاكي ،  ُيماثةلُ ،  ُه ،  ِب ُيش مِثْل ،         مُمَاثةل ،..) أو فعلً (نحو: 
ُه الشبه  .   ووج
ُه أنواع: ّتشبي  وال

ٌه مُرسلٌ  ، وهو ما ذُكِرتْ  فيه الداة ، نحو: محمّدٌ  ُه         - تشبي ّن ِء.كأ  البدرُ في الضّيا
ٌه مُؤكّدٌ  ، وهو ما حُذِفتْ منه الداة ، نحو: عليّ بحرٌ في الكرمِ .          - تشبي

ُه الشّبه ، نحو: أنتَ أسدٌ. ٌه مُجملٌ  ، وهو ما حُذِف منه وج          - تشبي
ُه الشّبه ، نحو: أنت أسدٌ في  ٌه مُفصّلٌ  ، وهو ما ذُكِرَ فيه وج .الشّجاعة         - تشبي

ُه الشّبه ، نحو: أنتَ شمسٌ والنّجومُ  كواكبُ. ٌه بليغٌ ، وهو ما حُذِفَ منه الحرفُ ووج          - تشبي
ًة من متعدّد.  ًة منتزع ُه الشّبهِ صور ٌه تمثيليّ  ، وهو الذي يكون فيه وج          - تشبي

ُلجَيْنٍ                مثل : وكأنّ الهللَ  ّفاء 3  صحيفةٍ زرقاء في 2غَرقتْ ** 1نونُ  السّريّ الرّ

ِبحعالِ نعونٍ (أي:حعرف ًا وهعو فعي السّعماء الزّرقعاء ،  ّبه الشّاعرُ حالَ الهلل أبيضَ لمعا مُقوّسع  ش
ّنون) من فضّةٍ (وهو اللّجين) غارقةٍ في صحيفةٍ زرقاء (أي: ورقةٍ زرقععاء) ، فعوجه الشّعبه هنععا  ال

)3 ، 2 ، 1هو صورة منتزعة من تشبيهاتٍ  متعدّدة (
ّتمثيلي ، نحو: العلمُ كالنّور في الهداية. ٌه عادي؛ عكسُ ال ٌه غيرُ تمثيليّ  ، وهو تشبي          - تشبي

ّبهِ به عكس ما هو ّبهِ والمش ّتشابهِ بين المش ُيلمّحُ فيه لل ٌه  ٌه ضمنيّ  ، وهو تشبي          - تشبي
ُيفْهَمُ هذا من سياق الكلم  ، ّتشبيه المعروفة ، و                              معروفٌ في صُور ال

ّيتٍ إيلمُ  ِبمَ ِلجُعرحٍ  َيهنْ يسهُلُ الهوانُ عليه ** مَا                  مثل :   مَنْ 
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ّيت الععذي ل ّلمُ لعه ، كععالم ُه ول يتععأ ُلعع  وهنا لعمّحَ الشّاعرُ إلى أنّ الذي اعتادَ الهوان يسععهلُ عليععه تحمّ
ّتشبيهِ في غير صراحة.  ّلمُ إذا جُرِحَ ، وهذا تلميحٌ بال يتأ

2 . ّلعةٍ علععى عععدم  إرادة:المجعاز  ّلفظ المستعمل في غير ما وُضِععع لععه لعلقعةٍ مععع قرينعةٍ دا   هو ال
 المعنى الصععلي  ، والعلقععة بيععن المعنععى الحقيقععي والمعنععى المجععازي قععد تكععون المشععابهة وهععي

الستعارة  ، وإل فهو المجاز المرسل.
ٌه حُذف أحد طرفيه ، وهي نوعان: :الستعارةأ/        هي تشبي
ّبه .-1 ّبه به دون المش ّية: وهي ما صُرّح فيها بلفظ المش استعارة تصريح

ِإلى النّور﴾            مثل: قوله تعالى: ُلمَاتِ   ّناسَ منَ الظّ ُتخرِجَ ال َليْكَ ل ِإ ُه  َنا َتابٌ أنزَلْ  ﴿كِ
ُة بالنّور ّبهت الهداي ّبه به ، وشُ ُه وبقي المش ّب ُثةمّ حُذِف المش ّبه الضّلل بالظّلمات            هنا شُ

ّبه به. ُثةمّ  حُذِفت وبقي المش                 
ٍء من لوازمِه .2     ّبه به ورُمِزَ له بشي ّية: وهي ما حذِفَ فيها المُش  - استعارة مكن

ًا..﴾(الية)                مثل : قوله تعالى: َتعَلَ الرّأْسُ شَيْب ّني واشْ ّني وَهَنَ العَظْمُ م ِإ  ﴿رَبّ 
َتعَلَ ". ٍء من لوازمه وهو  "اشْ ُه به ورُمز له بشي ّب ُثةمّ حُذِف المش ّبه الرّأسُ بالوقود           شُ

  وهو كلمة استعملت في غير معناها الصلي لعلقة غيععر المشععابهةِ مععع:المجاز المُرسلب/    
قرينةٍ مانعةٍ من إرادة المعنى الصلي ، ومن علقات  المجازِ المرسَل ما يلي:

ّنبات  لنّ الغيثَ (المطر) سببٌ فيه. ُة الغيثَ) ، أي ال ّية ، نحو:(رعتِ الماشي - السّبب
ّية ، نحو: ّبب ًا﴿- المُس ِء رِزْق َلكُم مّنَ السّمِا ُينزّلُ  ّببُ الرّزقَ.وَ ُيس ًا  ﴾ أي مطر

ّلها. ّنه أكلها كُ َقلُ أ ُيع ًة منها ، فل  َة الموسمِ) أي تذوّقتُ ثةمر ّية ، نحو:(أكلْتُ فاكه ّل - الكُ
ٌء من جاسوسها. ُه) أي جواسيسَه ، ولنّ كلّ عينٍ جُزْ َن ُيو ّية ، نحو:(نشَرَ الحاكمُ ع - الجُزئ

ّناسَ﴾ َيحْسُدونَ ال َأمْ   ّلم.- العُموم  ، نحو:﴿ ّلى ا عليه وس ّنبيّ ص  أي ال
- الخُصوص ، كإطلق اسم الشّخص على القبيلة ، نحو: قريش ، ربيعة.

ّية ، نحو: ُة أو المكان ّي ّل ُه﴾ أي أهل ناديه.- المَحَ َي َنادِ َيدْعُ  َفلْ ﴿
ُة فيها. ّتي تحلّ الرّحم ّنة ال ِلدُون﴾المُرادُ بالرّحمةِ الج ِا هُمْ فيهَا خَا َففي رَحْمَةِ  ّية ،نحو:﴿ - الحَال

َلهُم﴾ أي الذّين كانوا يتامى. َأمْوَا َتامَى  َي ُتوا ال َبارُ ما كان (أيْ ما مضى) ، نحو: ﴿وَءا ِت - اعْ
ًّبا يؤُولُ أمرُه إلى الخُبزِ. ًا) أي ح ًل) ، نحو:(طَحنْتُ خُبْز َتقب َبارُ ما يكونُ (أيْ مُس ِت - اعْ

ِإرادةِ ذلك المعنى .:الكنعاية . 3 ِبهِ لزِمُ  معناه مع جَوازِ  ُأرِيدَ  ِلقَ وَ ُأطْ ٌظ  ُة لف  الكناي
ِتها. ِتفِها).  وهي كناية عن طولِ رقب ُأذُنها وك ِقرْطِ (أي ما بين  ُة مَهْوَى ال ٌة بعيد ُفلن           مثل : 

ُفلنٌ عريضُ الوسادة ، أو عريضُ القفا.  وهما كنايتان عنِ البلدَةِ.                  

َبديععب- ّية::عِلمُ ال  وفيه محسّنات  معنوية وأخرى لفظ

ّية.1  وهي كثيرة ، منها::المحسّنات  المعنو
ّتورية:     ٌظ مُفردٌ له معنيان ، أحدهما قريبٌ ظاهرٌ غيرُ مُراد ، والخر بعيدٌأ - ال ُيذكر لف   وهي أن 

ّنهارِ﴾ المعنى البعيد المقصود هو ارتكابُ الذّنوب.خفيّ هو المراد ، نحو: ِبال ُتم   ﴿جَرَحْ
ِء وضدّه في الكلم  ، وهو نوعان:ب - الطّباق:     وهو الجمع بين الشّي
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ُبهُم  َتحس ًا     - طِباقُ اليجاب: ويكون باجتماع الشّيء وضدّه ، نحو: ﴿وَ َقاظ ُقود وَهُم أي ﴾ ،   رُ
ُيميتُ ،.. ُيحيي/                          مثل : قليل/كثير ، 

     - طِباقُ السّلْب: ويكون باجتماع كلمتين من مادّةٍ واحدةٍ ، لكنّ أحدهما إيجابيّ والخرُ سلبيّ .
ُفونَ                       مثل : ﴿ َتخْ ّناسِ وََيس ُفونَ منَ ال َتخْ َيسْ ِا﴾لَ   ، ومثل : يفعلُ/ل يفعلُ ،.. منَ 

ُة: َبل َقا ّترتيب .جع-المُ ُيقابلُ ذلك على ال ُيؤتى بما  ُثةمّ  ُيؤتى بمعنيين متوافقين أو أكثر ،   وهي أن 
                مثل : ما أحسنَ الدّين والدّنيا إذا اجتمعا  **  وأقبحَ الكُفر والفلسَ بالرّجُلِ

َييْنِ متوافقين هما  "ما  إذا اجتمعا " ، 2 معنىالدّين والدّنيا 1 معنىأحسن       فالشّطر الوّل ضمّ معن
ُيقابل ذلك:  "و ّثاني جاء بما   بالرّجلِ ".2 يقابل المعنىالكفر والفلس 1 يقابل المعنىأقبح      والشّطر ال

ُه الذّمّ  ُيشب َتأكيدُ المَدح بما  :  د - 
ًا ًل وموطن ّيام  أه َأنستني ال ُه ** ف ُت ّني قصد                    مثل :  ول عيبَ فيه غير أ

ُه المَدح : ِب ُيش َتأكيدُ الذّمّ  بما  هع - 
َعمّام . ّنه ن ُفلنٌ حسودٌ إلّ أ                    مثل: 

و- المُبالغة :  
ّترَابا  َقتْ في يدِ الرّيحِ ال َفرّتْ  ** وألْ في وصف فرس                   مثل : إذا سابقتها الرّيحُ 

ّتعليل: ّلععةٍز- حُسنُ ال َة الشّععيء المعروفععة ، ويععأتي بع ّلعع ًا ع ًة أو ضععمن ُينكععر الديععبُ صععراح   وهو أن 
ُتناسبُ الغرضَ الذّي يقصدُ إليه. طريفةٍ 

ّللُ لزلزالٍ حدث  بمصر:  ُيع                  مثل : قول الشّاعر وهو يمدح و
َا ّنما رقصتْ من عدله طرب ُيرادُ بها ** وإ                         ما زُلزِلتْ مصرُ من كيدٍ 

ّقبه ، إمّا بترك سؤالهِ والجابة عن سؤالٍ لمر - السلوبُ الحكيم: ّقي المخاطَب بغير ما يتر   وهو تل
ًة إلى أنّه كان ينبغي لعه أن يسععألَ هععذا السّععؤال أو  يسأله ، أو حمل كلمه على غير ما يقصد ، إشار

يقصد هذا المعنى .
ّني أنعمُ بالعافية.                  مثل : قيل لشيخٍ: كم سنّك؟  فقال: إ

ّية.2  ّلفظ ٌة أيضا ، نذكر منها::المحسّنات  ال   وهي كثير
 
ّلفظان في النّطق ويختلفا في المعنى .  وهو نوعان:أ- الجناس:  َه ال  وهو أن يتشاب

ّلفظان في أمورٍ أربعة هي :         - جناس تامّ : وهو ما اتفقَ فيه ال
                          نوع الحروف ، وشكلها ، وعددها ، وترتيبها. 

ُه **  ّن أبو تمعام  بن عبد ا يحيى لدى يحيا                مثل : ما مات  من كرمِ  الزّمان فإ

ّلفظان في واحدٍ من المورِ الربعةِ السّابقة.         - جناسٌ غيرُ تامّ  : وهو ما اختلف فيه ال
َئونَ عنْه وَينْهَونَقال تعالى:﴿وَهُم                 مثل :    عَنْه﴾ينْ

ّنثرب - السّجع: ُه ، ويأتي في ال َقرُ ِف َتسَاوتْ   ُه ما  ُل ُفقُ الفاصلتينِ في الحرفِ الخير. وأفض   وهو توا
ّتصريع. كما يأتي في الشّعر ، وهناك من يسمّيه إذا أتى في الشّعر بال

ًا :                 مثل: قوله  ّلهمّ أعط مُنفق ًاال ًا خلف ًا  ، وأعط مُمسك .تلف
خجلِ والبحر في شُغلِ  **  والبرّ في وجلِ والرّومُ  في جذلِ              ومثل :  فنحنُ في 

ُقرآن الكريم أو الحديث الشّريف مععنْ غيععرجع - القتباس: ًا من ال ّنثر أو الشّعر شيئ   وهو تضمينُ ال
ّير في الثةر المقتبس. ُيغ ّنه منهما ، ويجوز أن  دللةٍ على أ
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ًل عن دارِهم   **   أنا «باخعٌ نفسي على آثةارهم»  ابن سناء الملك مثل :    - رَحلوا فلستُ مُسائ
ُيرعى غريبُ الوطنِ ّلما  ّناس في أوطانهم           **   ق َتعِد ال            - ل 

ُلقٍ حسن» ّناسَ بخُ ِلقِ ال ًا بينهم            **    «خا أبو جعفر الندلسي             وإذا مَا شِئتَ عيش

:عِلْمُ المععانيجع -

ٌء: الكلمُ  قسمان: خبرٌ وإنشا
ُه صادقٌ فيه أو كاذب ، فععإن كععان الكلمُ  مطابقععا للواقععع كععانفالخعبرُأ-  ّن ُيقالَ لقائله أ  : ما يصحّ أن 

ٌة ّيعع ًا ، فهو يقرّرُ الحقععائق ، ولععه أغععراضٌ بلغ ُله كاذب ًا ، وإن كان غير مطابقٍ له كان قائ ُه صادق ُل  قائ
ّتهويععل ،  ُتفهمُ من سياقِ الكلم :(كالفخر ، والشّععكوى ، والسععتنكار ، والسععتعطاف والسععترحام  ، وال

ّتحسّر ،...).  والحثّ على السّعي والجدّ ، وإظهار ال
ُة أضرُبٍ هي :  وللخبر ثةلثة

       * الخبرُ البتدائي: وهو أن يكون المُخاطبُ خاليَ الذّهن من الحُكم ، ويكون الخبر هنا  
ٌة منها: إنّ ، وأنّ ، والقسم ، ولمُ  البتداء ، ونونا ّتوكيد ، وهي كثير ًا من أدوات  ال                  خالي

ّية... ّتنبيه ، والحروف الزّائدة ، وقدْ ، وأمّا الشّرط ّتوكيد ، وأحرف ال                 ال
                  مثل :(مُحمّدٌ صادقٌ).

ًا أن يصل إلى اليقين في    ًا في الحكم طلب        * الخبرُ الطّلبيّ: وهو أن يكون المُخاطبُ متردّد
ّتي ذكرناها.  ّتوكيد ال ُه بأدواتِ  ال                 معرفته ، وهنا يحسُنُ توكيدُ

ًا صادقٌ).                   مثل : (إنّ مُحمّد
ُيؤَكّد الخبرُ    ًا للحُكم ، وهنا يجبُ أن         * الخبرُ النكاريّ: وهو أن يكون المُخاطبُ مُنكر

ًا. ًة وضُعف             بمِؤكّّدٍ أو أكثر على حسبِ إنكاره قوّ
ًا صادقٌ/أو لصادقٌ). ُأقسمُ أنّ مُحمّد             مثل : (

ُءب-  ُء نوعان :والنشعا ُه صادقٌ أو كاذبٌ. والنشا ّن َقالَ لقائله أ ُي : ما ل يصحّ أن 
ًا غير حاصلٍ وقت الطّلب ، ويكون بالمر ،    ُء الطّلبيّ: وهو ما يستدعي مطلوب             * النشا

ّنداء...  ّني ، وال ّتم ّنهي ، والستفهام  ، وال                  وال
ًا ما   مثل :( َبك هون ِببْ حبي ًا ما  ، َأحْ  عسى أنْ يكونَ بغيضَك يوم
ًا ما           ًا ما) وابْغِضْ بغيضَك هون َبك يوم  عسى أنْ يكونَ حبي

ُء على صيغة المر.            هُنا جاء النشا
ٌة ،  ًا  ، وله صيغٌ كثير ُء غيرُ الطّلبيّ: وهو ما ل يستدعي مطلوب            * النشا

ّتعجّب ، والمدح ، والذّمّ  ، والقسمُ ، وأفعالُ الرّجاء ، وكذلك صيغُ العقود ،..).                    منها:(ال
ًا ما  َبك هون ِببْ حبي َأحْ ًا ما  مثل :(   ، عسى أنْ يكونَ بغيضَك يوم

ًا ما  ًا ما         وابْغِضْ بغيضَك هون َبك يوم ) عسى أنْ يكونَ حبي
         وهنا جاء على صيغة الرّجاء.

***
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ّية   03  -  :   - العروضُ الععرب

ّتالية بطريقةٍ صحيحةٍ ودقيقة: ّتعليمات  ال ّتبع ال هي أسهلُ ما يكون ، فقط ا
ّتامّ .1 ًة بالشّكلِ ال ًة مضبوط ًة صحيح ُتب البيتَ الشّعري كتاب -اك

ّنزَالِ  ُنمُورُ ال ِفدَا  ُأسْدُ ال َنحْنُ  ّنضَالِ **  ّتحْرِيرِ- جُنْدُ ال َ:  نحْنُ – جَيْشُ ال ًل ّياء مث مفدي زكر

ّيععة؛ دون زيععادةٍ أو2 ُه الملئ َت ّلفععظِ ل كتععاب ُنطْععقَ ال ًا فععي ذلععك  ًة مُراعيعع ّي ًة عروضعع ُتب البيتَ كتابعع  -اك
ِليْ ِعزَا ُنمُورُ نْعن ِفدَا  ُأسْدُ لْ َنحْنُ  ِليْ **  ِنضَا َتحْرِيرِ- جُنْدُ نْع َنحْنُ –جَيْشُ تْع نقصان. مثل : 

ُيقابلُ الحرفَ المتحركَ الخععط3ّ ّتفاعيلِ المناسبة ، بحيث  ًا مع ال ًا دقيق َة وضع ّي  -ضعِ الرّموزَ العَروض
ُيقابلُ الحرفَ السّاكنَ الصّفر  " ّتالي:oالمائلُ  "/ " و ّنحو ال  " على ال

ِعيْ  ِنعضَعال َتحْعرِيعرِ جُعنْعدُ نْع َنعحْنُ جَعيْعشُ تْع
  /o /  /  o    / o / o  / o / /  o  /  o  /   /  o / o

ُتعنْ ْا  َلع ْا عِعع َفع ُلعنْ  َتفْععِع ْعن مُسْع ُت ْا     َلع ْا عِع َفع
ِلعيْ ِعزَ ا  ُعو رُ نْععن ُنعم ِفعدَ ا   ُأسْعدُ  لْع َنعحْنُ  

  /o /  / o  / o  /   / o /   / o  / o  /   / o / o
ُتعنْ ْا  َلع ْا عِعع َفع ُلنْ   َتعفْععِع ْعن مُع ُت ْا   َلع ْا عِع َفع

ّتفعيلت  المُتحصّل عليها. نحو: 3 ُه ال ُت ُتوافقُ تفعيل ُتسمّ البحر الذّي  ُثةمّ  -
ُتنْ : وهي تفعيلتُ  البحر الخفيف. ُلنْ فاعِل َتفْعِ ُتنْ مُسْ َفاعِلَ ُتنْ  ُلنْ فاعِل َتفْعِ ُتنْ مُسْ َفاعِلَ

: عليك حفظها عن ظهر قلب ، وهي: بحور الشّعر المقرّرة*
 

- الطّويل: وتفعيلته هي:(فعولنْ مفاعيلنْ فعولنْ مفاعيلنْ) في كل الشّطرين. 
َفعُول / مفاعيلنْ: مفاعي ، مفاعلنْ)               وقد تلحق تفعيلته تغييرات  منها:(فعولنْ: 

- المُتقارب: وتفعيلته هي:(فعولنْ فعولنْ فعولنْ فعولنْ) في كل الشّطرين.
َفعُول)               وقد تلحق تفعيلته تغييرات  منها:(فعولنْ: 

ُط: وتفعيلته هي:(مُستفعلنْ فاعلنْ مُستفعلنْ فاعلنْ) في كل الشّطرين.  - البسي
ُلنْ) ُلنْ ، فع َفع ُلنْ:  ُلنْ / فاع َتفْعَ             وقد تلحق تفعيلته تغييرات  منها:(مُسْتفعلنْ: مُ

- الكاملُ: وتفعيلته هي:(مُتفاعلنْ متفاعلنْ متفاعلنْ) في كل الشّطرين.
َفاعلنْ) ُلنْ: مُتْ َفاعِ َت             وقد تلحق تفعيلته تغييرات  منها:(مُ

ُتنْ فعولنْ) في كل الشّطرين. َل َفاعِ ُتنْ مُ َل َفاعِ - الوافرُ: وتفعيلته هي:(مُ
َفعُولُ)             وقد تلحق تفعيلته تغييرات  منها:(فعولنْ: 

ُتنْ) في كل الشّطرين. ُلنْ فاعِل َتفْعِ ُتنْ مُسْ َفاعِلَ - الخفيفُ: وتفعيلته هي:(
ُتنْ ، َفعِل َفاعِلتنْ:  ُلنْ /  َتفْعَ ُلنْ: مُ             وقد تلحق تفعيلته تغييرات  منها:(مُسْتفع

َفاعِلتْ ) ُلنْ ،  َفعِ ُلنْ ،  َفاعِ             
ُتنْ) في كل الشّطرين. ُتنْ فاعِل َفاعِلَ ُتنْ  َفاعِلَ ُ : وتفعيلته هي:( - الرّمل

َفاعِلتْ ) ُلنْ ،  َفعِ ُلنْ ،  َفاعِ ُتنْ ،  َفعِل َفاعِلتنْ:                       وقد تلحق تفعيلته تغييرات  منها:(
***

في رحاب المعرفة
www.rihab.yoo7.com



مع الباكالورياتجربتي تم نشر هذا الملف بواسطة قرص 

tajribatybac@gmail.com

facebook.com/tajribaty

jijel.tk/bac

http://www.jijel.tk/bac
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